

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, lunes 30 Abril 1900.

N.º 5.679

CORREO DE AYER

La Caja de pandora

El país sigue en su estado de profundo abatimiento.

Si el sopor en que yace sumido le permitiera un instante abrir los ojos, vería á su mas cruel enemigo, concupiscente siempre y depravado recibir orgulloso y satisfecho el vil homenaje de esa rufianesca legión de mercenarios, vividores y aduladores que el ha menester para su defensa y sostenimiento; vería la ambiciosa turba, ávida de lucro, lanzarse, arrastrarse á las plantas del torpe régimen que otorga grandes favores sólo á cambio de una pluma que escriba su apología, una toga que defienda su causa y un sable que raje en dos al desdichado que no preste pronta y ciega obediencia.

Vería la corrompida muchedumbre de conciencia negra como su ropaje, acechando la ocasión de sacarle las miserias que aún le quedan, amenzándole unas veces con tremendos castigos, como los bandidos, ó fingiendo otros sufrimientos y desgracias, como los mendigos de oficio.

Si el brillo de relucientes cascotes y bruñidos aceros no cegara su debil vista, distinguiría centenares de entorchados y miles de condecoraciones compradas con su dinero, su sangre y su honra; y si apartara sus ojos dañados por tanto esplendor, darían sus miradas con la repulsiva figura del ilustre ratero, el insigne Caco de rostro patibulario y satánicos intentos, que incesantemente le asedia, mostrándole el manajo de llaves gánzuas que acaba de forzar como dándole á entender que ha de abrirle hasta el seno para robarle las entrañas, cuando ya le ha hurtado el aire que respira.

Doquier fijara su vista, sólo vería daños que van brotando de esta desdichada tierra, de esta moderna caja de Pandora repleta de males y

sólo con la esperanza en el fondo: Carcas que le insultan, reaccionarios que le amenazan, farsantes catalanistas que quieren convertirle á la fé para todos juntos y de una echarlos á la hoguera inquisitorial.

Los esbirros le acosan, le cercan, le rinden, y los verdugos le flagelan, le torturan; le martirizan.

Se alimenta con carne de presidio y mendrugos de pan amasado con pura ignorancia.

Bebe la amarga hiel de terribles decepciones y respira el aire corrompido que agita el pantano nacional.

Si horrorizado ante el cúmulo de males que le rodean aparta su vista y concentra en sí sus miradas, lágrimas han de brotar de sus ojos al verse arruinado, perdido y próximo á sucumbir entre el hambre y la miseria; y si en las ansias de la muerte dirige al cielo sus angustiosas miradas en busca de algo que le preste un último consuelo, solo verá al cuervo albión que se cierne sobre su cabeza, graznando famélico y aprontándose para el fúnebre festín que ha de ofrecerle el corrupto cadáver del desventurado Pueblo español.

E. GRANT.

(«La Unión Republicana»).

SECCION DE NOTICIAS

LA GUERRA ANGLO-BOER

COMENTARIOS

La lectura de los partes oficiales del teatro de la guerra no nos dejan ya la menor duda de que los boers, después de haber causado muchas bajas, daños y retardos á las tropas imperiales, han abandonado el peligroso sitio de Weppener y evacuado el poblado de Dewetsdorp, retirándose en buen orden y llevándose toda la artillería, impedimenta y los prisioneros hechos en estos días al enemigo, hacia Ladybrand, en cuyas excelentes posiciones esperarán el avance de los ingleses hacia Kroonstadt.

El resultado del plan de los federales en el Sur del Orange ha sido un éxito completo, pues además de haber fatigado al enemigo, ha entretenido más de quince días el avance de Lord Roberts hacia el Transvaal.

Las recientes operaciones militares de los boers nos han demostrado de la manera más patente que en estrategia, táctica y condiciones militares les pueden dar los caudillos boers ciento y raya á los ingleses.

Esos 9 ó 10.000 hombres que tantas proezas han realizado en estos días contra un enemigo cuatro ó cinco veces superior en número y en artillería, son los mismos boers que por el sacrificio personal del inclito Kronje escaparon de Paardeberg.

Teniendo en cuenta lo que al generalísimo inglés le está sucediendo, recordamos que cuando salió de Inglaterra para tomar el mando en jefe del ejército de operaciones escribió á un amigo íntimo una carta, cuyo texto copiaron los periódicos de Londres, en la cual se leían estas frases:

«Voy al Africa austral porque me lo ha pedido con insistencia la Reina, pero mucho me temo que allí voy á dejar enterrado mi prestigio militar adquirido á fuerza de tantos años de penas, trabajos y sacrificios.»

El temor que abrigó Lord Roberts empieza ya á ser más que fundado, porque si no ha perdido todo su prestigio ante sus compatriotas, ha desaparecido ya buena parte del mismo desde que con cerca de 100.000 hombres se encerró como en una ratonera en Bloemfontein.

En Inglaterra no son ya los periódicos jingales los que censuran la apatía y persistente inmovilidad del generalísimo, sino todos los que se publican en el país, algunos de los cuales se atreven ya á decir que de Lord Roberts á Buller va poca diferencia.

En el Natal reina aparente quietud, debida probablemente á las persistentes lluvias y al pésimo estado de los caminos que impiden el movimiento de los boers y más aún el de los ingleses.

Carecese de noticias referentes á la situación de Mafekig, habiéndose sabido á última hora en Londres que los indigenas negros que había dentro de la plaza intentaron forzar las líneas de los sitiadores, siendo rechazados á tiros y regresando á la población los pocos que quedaron con vida.

Nada nuevo se sabe tampoco de la columna Carrington, que deberá socorrer aquella plaza.

TELEGRAMAS

Paris 23.

El «Daily Telegraph» de Londres dice que España ha protestado al igual de Marruecos contra la ocupación de los oasis del Tuat, en el Sud oranés, por los franceses.

En cambio la «Daily Mail» recibe un cablegrama de Tánger según el cual hay un convenio escrito entre Francia y España para apoyar mutuamente su acción pacífica en Marruecos.

Paris 26, 11'50 m.

Ya está explicada la prolongación del sitio de Weppener por los boers.

Aguantaron hasta ayer el fuego contra los sitiados y contra las columnas que acudieron en auxilio de la plaza, hasta tener concentradas allí gran número de tropas inglesas. Conseguido esto desaparecieron sin perder un hombre ni un carro de impedimenta.

En Londres ha dado esta noticia oficialmente el ministerio de la Guerra según un parte que ayer tarde envió el general Roberts desde Bloemfontein.

Dice el parte oficial que huyeron los boers de Weppener durante la noche y madrugada hacia el Noreste, por la carretera de Ladybrand, población y comarca que están en su poder.

Estas últimas acciones alrededor de Weppener han costado á las tropas inglesas 33 muertos y 132 heridos.

—El general Chermiside con su división (tercera) ha ocupado la plaza de Dewetsdorp, en cuyas cercanías ha estado detenido varios días.

La columna tuvo al atacar la población un capitán muerto y 25 heridos.

Madrid 26, 1'50 t.

Se ha celebrado Consejo de Ministros presidido por S. M. la Reina.

En el discurso que el Sr. Silveja pronunció, amplió el programa del Gobierno que ayer explicó en el consejo de Ministros; justificó los motivos para aplazar la reunión de las próximas Cortes hasta mediados de octubre; habló de la resolución de llevar á la Gaceta algunas reformas y de descentralizar la administración local.

Se dió lectura á un proyecto de ley para llevar á las Cortes la reforma de la enseñanza y á otro de ley orgánica de los tribunales, teniendo por base la enmienda que el Sr. Montero Rios presentó en el Senado.

Madrid 26, 7'15 t.

Despachos de origen inglés que se han recibido afirman que los boers están almacenando gran cantidad de provisiones en el distrito de Lidesburgo, región situada al Nordeste del Transvaal que es sumamente accidentada y donde se supone piensan refugiarse los boers en último extremo defendiéndose á la desesperada si los ingleses invadiendo el territorio de la república llegaran hasta Pretoria.

Afirmase que el príncipe de Gales durante el mes de Junio próximo irá á Paris de riguroso incógnito para visitar la Exposición, permaneciendo solamente diez días.

Paris 26, 8'40 n.

Ha volado el arsenal montado en Pretoria para fabricar municiones, resultando 10 muertos y 32 heridos.

El periódico «La Liberté» que da esta noche la noticia, añade que el arsenal de Pretoria fué montado por ingeniero del Creasot, M. Léon, que acaba de regresar á Francia.

Paris 26, 8'40 n.

Telegrafian de Londres que el marqués de Salisbury ha citado á todos los ministros para tener mañana Consejo.

Paris 26, 8'40 n.

El Gobierno ha negado al cardenal Richard, arzobispo de Paris, la autorización para inaugurar con una ceremonia oficial las secciones católicas de la Exposición.

Madrid 26, 9 n.

El ministro de Agricultura y Obras Públicas ha impuesto cuatro multas á la empresa de los ferrocarriles andaluces, por faltas en el servicio, que importan en total tres mil quinientas pesetas.

Madrid 26, 9 n.

Dicen de Cartagena:

«Esta madrugada ocurrió un crimen horroroso en la plaza de la Aurora. Hallábase en el restaurant de la Rata el viajante de comercio Pedro Sánchez, hombre de malos antecedentes, cuando se presentó Juan Cabrera, considerado como jefe de matonismo.

Después de beber, se entabló viva discusión sobre cual de los dos era más valiente. Riferón, resultando ambos heridos de arma de fuego. A la media hora falleció Sánchez. En el momento en que el corresponsal telegrafía, está agonizando Cabrera.

Madrid 26, 10'26 n.

De Gijón telegrafian que el Alcalde de Pola de Siero ha pedido con urgencia Guardia civil para auxiliar á la autoridad.

Sucede que los labradores del término se niegan á sembrar remolacha para la extracción del azúcar, si no se les paga la tonelada á 50 pesetas, como precio mínimo.

Esos labradores han empezado á arrancar la remolacha sembrada por otros que se avienen con precios más bajos.

Los intransigentes amenazan, además con pegar fuego á las viviendas de los resignados.

Salieron ya de Gijón las fuerzas reclamadas.

Madrid 26, 11, 15 a.

Telegrafian desde Dublín que la Reina Victoria de Inglaterra se embarcó en el puerto de Kingston regresando á su Palacio de Windsor.

Un despacho que se ha recibido de Desvetspor anuncia que el general inglés Mr. Rundle continúa la persecución de los boers los que ejecutan los movimientos con mucha dificultad á causa de la impedimenta que llevan.

Madrid 27, 3'45 t.

Comunican de Vinaroz que se han reproducido los escándalos de días pasados, por un sermón que pronunció un sacerdote.

Los habitantes tomaron una actitud hostil y á la salida de la iglesia la Guardia civil tuvo que proteger á dicho cura para que no fuese agredido.

Madrid 27, 10'50 n.

El corresponsal del «Heraldo» en Sevilla, ha telegrafiado que el señor Moret, en el discurso pronunciado en casa de los marqueses de Coradas, ha declarado que el partido fusionista está dispuesto á realizar el programa aprobado por la Unión Nacional.

Madrid 28, 1'45 m.

El señor Silvela ha confirmado las próximas fiestas que se decía tenían que celebrarse en palacio.

A fines de Mayo vendrá el Archiduque austriaco á traer una condecoración al Rey.

Madrid 28, 2'45 m.

Dicen de Compenhague que ha dimitido el ministerio habiendo el Rey nombrado otro nuevo.

Londres.—Los boers tienen armas para 30.000 hombres.

La caballería que manda el general French sigue persiguiendo á los sitiadores de Wepener.

Madrid 27, 10'25 m.

El marqués de Vadillo ha publicado una circular relativa á las reformas que introducirá en el ramo de justicia y pide á los tribunales testimonio de cuanto acuse deficiencia á fin de corregirla, evitando de este modo perturbaciones sensibles.

Madrid 27, 8'35 m.

En un telegrama de Murcia se afirma que aquella Cámara de Comercio ha acordado separarse de la Unión Nacional, por juzgar que este partido trata de satisfacer las ambiciones de algunos políticos despechados. Además, considera peligrosos los rumbos del Directorio y cree que pueden llevarnos á la anarquía y quizás á una intervención extranjera.

MAHÓN

Ya tenemos de nuevo entre nosotros al señor D. Julián Carrió, comisionado interventor de los fondos del Ayuntamiento de esta ciudad, nombrado por el Sr. Presidente de la Diputación provincial.

Como la cuestión pendiente entre ambas Corporaciones populares no se ha resuelto todavía por el Sr. Ministro de la Gobernación, ignoramos hasta cuando ha de durar la visita del plantón. Debemos confesar, sin embargo, que de tal manera nos hemos ido acostumbrando á este huésped, que no nos produce ya ningún efecto, pues es notorio que uno se acostumbra á cualquier epidemia si ésta llega á hacerse endémica en una localidad.

Por el correo de ayer recibimos los dos primeros números del periódico semanal «España-Paris» que vio la luz en la capital de la vecina república el 14 del actual, fundado por D. J. M. Martínez Añibarro, doctor en Ciencias, siendo la misión del colega ilustrar y propagar cuanto se lleve á cabo en el gran Certamen abierto en Paris en igual fecha de la aparición del colega en el estadio de la prensa.

Deseámosle toda suerte de prosperidades en la azarosa tarea que se ha impuesto.

La subasta de arrendamiento del impuesto de consumos que había de tener lugar hoy en nuestras Casas Consistoriales para durante el periodo de año y medio, ó sea desde 1.º de Julio próximo, hasta 31 de Diciembre de 1901, ha sido declarada desierta por falta de postores.

Animadísimo á más no poder vieron anoche los salones de la favorecida sociedad Unión Republicana, con motivo de celebrarse en ella una velada recreativa, para solaz de los asociados y familias de los mismos. El programa compuesto de una divertida zarzuela, las piezas de canto y los *bailables* ejecutados estos últimos por la masa coral «La Estudiantina Mahonesa» y aquellos por algu-

nos socios aficionados, fueron el ali-ciente que atrajo la concurrencia, la cual salió en extremo complacida.

Como remate á la función organizó un baile de sociedad que se prolongó hasta más de las dos de la madrugada.

Es esperado de un momento á otro en nuestro puerto, el cañonero de la marina nacional «Vicente Yañez Pinzón», quien trae á remolque un torpedero que viene á sustituir el que se llevó de este Arsenal á Cartagena, desde cuyo punto procede.

Se han recibido fondos para pagar el completo del primer trimestre de 1900 á los Maestros de las escuelas de Mercader, S. Cristóbal y Fornells.

La Comisión provincial se enteró en su última reunión, de una comunicación del alcalde de Ciudadela dando conocimiento de que el Ayuntamiento acordó conferir poder á don José León y Vivó para que le represente en Palma, cesando en dicha representación don Buenaventura Sánchez Rubio.

En la noche del sábado último notamos alguna irregularidad en el alumbrado público de esta Ciudad, pues mientras en el centro de la población permanecía encendido los barrios extremos de la misma se hallaban completamente á oscuras.

Precisa que se corrija la deficiencia observada y así creemos se hará.

La compañía cómico-lírica que actúa en el Teatro principal de esta Ciudad, pasó en la tarde de ayer al vecino pueblo de Alayor con objeto de dar una función en el salón teatro de uno de aquellos casinos, teniendo que desistir de ello en vista de la escasísima concurrencia de espectadores que acudieron, y por lo tanto regresaron los artistas sin haber conseguido su propósito.

En extremo concurridas se han visto las funciones celebradas estas dos noches últimas en nuestro Coliseo, debiéndose en particular al ali-ciente del extremo de la obra «Gigantes y Cabezudos» puesta ambas noches en escena. El público al parecer salió bastante complacido, pues varios números de la obra citada tuvieron que repetirse, además de ser aplaudidos los artistas en casi todas las escenas.

En el segundo cuadro estrenose una nueva decoración representando á Zaragoza iluminada por la luz de la Luna, de muy buen efecto, lo que valió al joven pintor escenógrafo nuestro paisano y querido amigo, señor Olives, ser llamado á la escena en medio de los aplausos que le prodigó casi toda la concurrencia.

La nota discordante que notamos, es el terminar la función en ambos dias dada ya la una de la madrugada, lo que al parecer importa poco á la Empresa el evitarlo, pues de no ser así, procuraría acortar los entre-actos y ser mas puntual en empezar la función.

Con el título de «Manifestación contra España publica «El País» una carta de Paris que firma Lapuya, en que se ocupa de la venta de los tí-tulos españoles en Paris y de lo que se dice respecto de ciertos altos personajes de Madrid. Luego dice que se está preparando una manifestación

contra España en Paris, y añade que en el Palacio del Globo Terráqueo, de la Exposición Universal, se van á dar conciertos, y en estos conciertos se va á tocar la música de Morera. Ya están allí, añade, las partituras y se está ensayando el lema «Cataluya y avant». Dirige la orquesta el maestro Puyas; los coros van á cantar en francés el famoso lema «Fora del nostre camp, etc.» Esto acabará, dice, con mueras á España y otros por los coros de Barcelona «Catalunya Nova», que está ya con sus símbolos, sin olvidar las barretinas. El maestro Puyas se la pone ya en los ensayos. El corresponsal pide al ministro de Estado que cumpla con su deber, si es que sabe cumplirlo.

Durante el mes que hoy termina han ingresado en la Administración Depositaria de Mahón la cantidad de 50,335'34 pesetas, habiéndose pagado en igual período de tiempo 44,958'79 pesetas.

Entre dos jóvenes hijos ambos de familias bastante conocidas en esta Ciudad, suscitose anoche en la calle de la Arravaleta una animada discusión que terminó por acalorarse ambos y pasar de las palabras á vías de hecho, resultando de esto último uno de aquellos con una herida en la cara, al parecer inferida con un cuerpo duro. Del hecho entiende el Sr. Juez municipal.

En unas escavaciones practicadas en Valladolid en el lugar en que estuvo el Círculo de Recreo antes Convento de Franciscanos, ha aparecido un ataúd lujoso con clavos dorados y dentro un esqueleto de gran estatura que conserva las medias blancas atadas con cintas de seda y el calzado. Suponen algunos que se trata del esqueleto de Colón y otros que es de Gonzalo de Córdoba.

En el vapor correo de ayer regresó esta ciudad nuestra paisana la maestra de una de las escuelas de niñas en Madrid D.ª Juana Beltrán, que como saben nuestros lectores por haberlo publicado en su día en estas columnas, fué jubilada con el sueldo íntegro, por haber cumplido el tiempo reglamentario en dicho cargo. Sea muy bien venida.

A las doce del día de hoy ha fondeado en aguas de nuestro Lazareto el vapor mercante italiano «Pasquale», cuyo buque procede de Rosario de Santa Fé con escala en las Palmas, en donde hizo víveres y carbón, incomunicado. El buque, que es de nueva planta, pues es este su segundo viaje, trae cargamento de trigo para Barcelona, con salud excelente en sus 39 tripulantes y lleva 27 días de navegación, siendo por lo tanto satisfactorio el estado del buque.

Se le ha impuesto 10 días de cuarentena.

Sabemos que así que se ha enterado el Sr. Delegado interino del Gobierno de la llegada del citado buque al establecimiento cuarentenario, ha telefonado al Director interino del mismo Sr. Alvarez, advirtiéndole estuviera todo dispuesto para que se cumplan estrictamente las prescripciones sanitarias, y al contestarle este último que se le mandase el personal necesario para ello, ha procedido aquel acto continuo á su nombra-

miento, cuyos individuos se habrán presentado ya en el Lazareto á ocupar los puestos que se les ha señalado.

Por el Sr. Ministro de la Gobernación ha autorizado el proyecto de arbitrios extraordinarios presentado al mismo por el Ayuntamiento de esta Ciudad, los cuales regirán desde luego en el presupuesto actual.

El bajo de la compañía cómico-lírica Sr. Valor, marchó en el vapor correo de ayer para Barcelona.

En el «Ciudad de Mahón» fueron embarcadas ayer mañana para la capital del Principado catalán, unas 50 cabezas ganado vacuno.

Para Alcudia un número regular de cerda y lanar.

Por creerlo de utilidad para los Ayuntamientos y público en general, copiamos á continuación el Real Decreto de 17 del presente mes de Abril, en el que se señalan los plazos para los encabezamientos y arriendos de consumos que deberán regir en lo sucesivo.

Los artículos 222, 250, 273 y 290 del reglamento para la administración y exacción del impuesto de consumos de 11 de Octubre de 1898 quedan redactados en la forma siguiente:

«Art. 222. Ningún arriendo se contratará por menos de un año ni por más de cinco.

Art. 250. Los encabezamientos expresados podrán ser concedidos por períodos de uno á cinco años, sin perjuicio de las modificaciones que pueda establecer el Poder legislativo. Si tres meses antes de la terminación de aquellos no fuesen desahuciados por una de las partes, se considerarán fácilmente prorrogados de año en año.

Art. 273. Cuando el medio elegido para hacer efectivo el encabezamiento sea el arriendo á venta libre, procederá el Ayuntamiento á verificarlo en pública subasta por los derechos y los recargos autorizados.

Estos contratos podrán celebrarse por un período de uno á cinco años, si bien cuando comprendan más de un año deberá consignarse una condición que evite las cuestiones á que pudieran dar motivo la modificación de los cupos y la variación de las tarifas ó de las disposiciones legales y reglamentarias.

Los Ayuntamientos de las capitales de provincia y poblaciones asimiladas realizarán estos arriendos con sujeción á las disposiciones del cap. 22; pero las subastas se celebrarán ante los Ayuntamientos, pudiendo prescindirse de la doble subasta en Madrid, y su aprobación se sujetará al procedimiento establecido en los arts. 278, 285 y 286.

Art. 290. En las poblaciones de menos de 5.000 habitantes podrán los Ayuntamientos arrendar los derechos de consumos, con la facultad de venta exclusiva al por menor de los líquidos, sal y carnes frescas y saladas, pero sin privar á los fabricantes y cosecheros de la misma población de vender al por mayor y menor los productos de sus cosechas y fábricas, siempre que lo verifiquen en un sólo local.

Se consideraran ventas al por menor, para los efectos de este artículo, las que no lleguen á seis kilogramos ó litros.

Los arriendos con facultad de venta exclusiva podrán celebrarse por

un período de uno á tres años.

Entiéndase, que este impuesto por demás odioso, regirá hasta que no se proclame y establezca la República; para entonces el que quiera «consumir» bastará que abone su importe en el establecimiento donde lo compre; el que hayune está exento del pago.

Ha tomado posesión de la cátedra de Física superior de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Barcelona después de haberla ganado en brillantes oposiciones, el muy joven y ya muy ilustrado profesor barcelonés doctor D. Moisés Nacente y González.

Leemos en el «Diario del Comercio» de Barcelona:

Las baterías de montaña que para Canarias y Baleares se organizan en esta plaza, es probable que marchen á sus respectivos destinos á primeros de Mayo próximo.

Las citadas baterías se componen cada una de un capitán, tres tenientes, 125 artilleros, 36 mulos y 10 caballos.

También saldrá en breve para Canarias el escuadrón de cazadores que organiza el regimiento de Treviño y que consta de un comandante, dos capitanes, tres primeros tenientes, un id. segundo, un médico segundo, un veterinario segundo, un profesor segundo de equitación, cuatro herradores, un forjador, cuatro sargentos, 12 cabos, cuatro trompetas, 95 soldados y 110 caballos.

Dice el propio periódico:

Aclarando un telegrama de la Dirección general de Sanidad del cual nos hicimos eco, en el Gobierno civil se ha recibido otro despacho de aquel centro, disponiendo que solo se pongan en vigor, por lo que al régimen sanitario se refiere, los buques comprendidos en las letras A, B y C que tengan estufa de desinfección á bordo.

De modo que deben ser admitidos á libre plática, aunque vengan con patente sucia, los barcos que durante el viaje hayan desinfectado los equipajes del pasaje y tripulación, siempre que no exista en ellos ningún enfermo sospechoso, debiendo ser despedidos á lazareto sucio los que viniendo con patente sucia, carezcan de estufa.

Leemos en «La Almudaina» de Palma.

Conforme teníamos anunciado se reunió á las cuatro de la tarde de ayer en el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento el tribunal de oposiciones para la provisión de la plaza de Secretario de dicha corporación.

Componían dicho tribunal, el señor Alcalde, el teniente de Alcalde Sr. Lladó, los síndicos señores Font y Martí, el Secretario de la Audiencia señor Serra, los representantes del Colegio de Abogados señor Morell, otro del Crédito Balear señor Llabrés, otro de la Normal de Maestros señor Porcel y otro del Colegio Notarial Sr. Pons.

De los trece aspirantes sólo se han presentado D. José Estades, don Andrés Barcelo, don Emilio Gener, don Pedro Alorda y don José Grases.

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra correspondiente al día 12 del actual publica una real orden dando instrucciones relacionadas con la antigüedad para el abono de sueldos á los jefes y oficiales con arreglo al reglamento de ascensos en tiempos de paz.

Estas antigüedades serán para los

tenientes coroneles el 31 de Julio de 1887; para los comandantes el 10 de Diciembre del 88; para los capitanes el 11 de Junio del 89; para los primeros tenientes el 9 de Agosto del 89 y para los segundos tenientes el 17 de Junio de 1897.

También publica una Circular con las prescripciones para cambiar el fusil Remington por el Maüser en el cuerpo de carabineros.

Por el Gobierno de la provincia ha sido remitido á la Dirección general de Sanidad el expediente instruido contra el Director del Lazareto de Mahón señor Carvajal, por faltas cometidas en el servicio.

Se halla vacante por defunción del doctor D. Federico Tremolls y Borrrell, la cátedra de Química inorgánica, de la facultad de Farmacia de Barcelona.

Dicha plaza ha de proveerse por concurso entre los aspirantes que reúnan las condiciones que exige la ley.

Aprendiz

Se necesita en la imprenta de este periódico. Será preferido si ya sabe algo del oficio.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 28

Para Alcudia y Barcelona vap.-correo «Ciudad de Mahón», cap. Cabot.

Buques entrados

Día 29

De Palma vap.-cor. «Menorquín», cap. Ginart, con 25 trip., efectos, baliya y pasaje.

Día 30

De Barcelona vap. italiano «Pasquale P.» de 2.770 tons., 30 trip., cap. Sgr. Nicolá Diaquino; cargo de trigo.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Mayo 1.º Martes

Santos Felipe y Santiago apóstoles y Segismundo.

Sale el Sol á las 5'01.—Pónese á las 6'54.

Luna: Sale 6'29 M.—Pónese 9'43 N.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 28, 10'30 m.

Los indígenas de Sierra Leona, Africa, se han sublevado, habiendo salido las tropas inglesas para someter á los rebeldes.

Telegrafían de Londres que se esta organizando una poderosa columna encargada de ir á levantar el sitio de Mafeking.

Madrid 28, 11 m.

En el incendio de Ottava han perecido 7 personas. Miles de familias han quedado en la miseria más espantosa.

El Sr. Fernandez, Director de Comunicaciones, ocupará la subsecretaría de Gobernación, sustituyendole Cabriñana.

Madrid 29, 8'15 m.

Esta tarde á la una se botará al

agua el crucero «Extremadura.»

Las fuerzas boers que tenían sitiada la población de Wepener, Wert Drop y Thaba Tchu, se han reconcentrado en las inmediaciones de Ladybrant tomando posiciones importantes.

Madrid 29, 9 m.

Ha sido completamente evacuada la población de Thaba Tchu por los boers.

Entre los ingleses prisioneros de Pretoria se ha desarrollado una enfermedad que ocasiona muchas víctimas. Hoy se han registrado 10 nuevos fallecimientos.

Madrid 29, 10'10 m.

«El Siglo Futuro» ha publicado íntegro el manifiesto de la Unión Nacional apesar de la prohibición gubernativa. Inmediatamente ha sido denunciado.

El gobernador del Canadá desmiente que el fuego desarrollado en Ottava haya sido intencionado.

La división inglesa Rundle ha llegado á Funbacher.

Madrid 30, 2 m.

Ha sido felizmente botado el crucero «Extremadura.»

El puentecillo que unía el campo con parte del globo celeste de la exposición de Paris se ha hundido habiéndose encontrado en los escombros 7 cadáveres. Hay muchos heridos y contusos. El accidente se atribuye á haberse quitado las quintas del puente antes de haberse terminado completamente las obras.

Madrid 30, 10 m.

Los gremios de Madrid se reunieron ayer noche y después de breve discusión aceptaron por unanimidad los acuerdos del Directorio de la Unión Nacional.

Hasta la fecha se sabe que el total de muertos que ocasionó el accidente de la exposición de Paris son 9. Los heridos graves son muchos.

Gran número de fuerzas boers han marchado al encuentro del General Carrigen para impedir que socorra Mafeking.

Cotización Oficial

Madrid 28 Abril, 4'00 t.

4% interior	71'50
— exterior	78'60
Amortizable	78'90
Cubas 1886.	83'75
— 1890.	69'90
Banco España	509'00
Tabacalera.	416'00
Paris á la vista 28'15 á 28'75	
Londres id. 00'00 á 00'00	

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	85'00	90'00
Banco de Mahón	38'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado 00'00	105'00	
Marítima.	00'00	90'00
Maquinista Naval.	00'00	97'00
Oblig. municipales.	66'00	71'00

Mahón 30 Abril 1900.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 30.

«Ciudad de Mahón» fondeado felizmente las siete y media.—Cabot.



Anuncios

ADMINISTRACIÓN E IMPRINTA:
calle Nueva, núm. 25.
TALLERES: calle de San José, 69.

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

OCASIÓN. PRECIOS SIN COMPETENCIA Bicicletas desde 30 duros en adelante

Máquinas de coser y hacer calceta, desde 8 duros, garantidas.
Gran surtido de toda clase de piezas sueltas para bicicletas.

Representante en Menorca

Miguel Thomás, Cardona y Orfila, 30, Mahón

APROVECHAD LA OCASIÓN

Ultimos dias de venta de todas las existencias del establecimiento de Sicre, calle Arravaleta n.º 26, vendiéndose con un 25 y 50 por 100 de rebaja por cesar en el comercio.

BUENA OCASION

para el que quiera establecerse en comestibles. Se vende la casa y tienda de la calle Cos de Gracia n.º 71.

Informarán en la misma.

AZUFRE GRIS DE BIABAUX

Premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones

AVIGNON 1890, LYON 1891, BORDEAUX 1895, MONTPELLIER 1896



Gran economía sobre el azufre refinado, más notable aún empleando la Azufradora Biabaux de venta en los mismos Depósitos.

Curación de las enfermedades de la viña, Oidium, Mildiu, Antracnosis, Blac-rot solo ó con adición de los Sulfatos de cobre ó de hierro según la enfermedad.

Destruye ó aleja los insectos dañinos de plantas y árboles como Altisas, Negrilla, Hormigas, Pulgones, Orugas, etc., etc.

Para los pedidos dirigirse al Agente general en Barcelona

SCHLINBERK Y TIBAUDIER.—Ferlandina, 69 y 71 ó en Menorca á D. José R. Ponseti—Castillo, 78—Mahón

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; pueda graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

SUB-DIRECTOR EN MENORCA

D. Pascual José Hernandez, Mahón.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZA
MIL PESETAS

El que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de Paris de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 11 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID

SÁNDALO PIZA

OBJETOS DE ESCRITORIO SUSCRIPCIONES Tarjetas de visita. Calle Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fabregues

En esta imprenta informarán de quién tiene una galera para alquilar ó vender.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fabregues, imp.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales, Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.